



Universidad
Zaragoza

SEMINARIO PERMANENTE DE LA SHAF 2023

La antropología filosófica en clave fenomenológico-hermenéutica

Presentación

Con el título *La antropología filosófica en clave fenomenológico-hermenéutica*, el seminario permanente de la *Sociedad Hispánica de Antropología Filosófica* se propone abordar temas y problemas de la filosofía del ser humano según los presenta y considera la tradición fenomenológico-hermenéutica. La temática señala tanto el origen de dicha consideración de la antropología filosófica, que va de la mano de su aparición como paradigma filosófico a principios del siglo XX, como su desarrollo, medido por las implicaciones antropológicas del pensamiento de autores relevantes en dicha tradición: Husserl, Heidegger, Ortega, Ricoeur, etc. Con esta temática se pretende asimismo iniciar en el año 2023 el *Seminario Permanente de la SHAF* como actividad anual de investigación y colaboración entre investigadores en antropología filosófica de ámbito hispánico, abierta a la participación de los distintos miembros de esta amplia comunidad filosófica y al desarrollo de sus intereses temáticos.

Estructura y metodología del Seminario Permanente

Se presenta una estructura y metodología de seminario que se implementará en el año 2023, en referencia a anteriores buenas experiencias con esta estructura y metodología, pero que podrá ser ajustada o cambiada en base a necesidades, evaluaciones y otros criterios en futuras ediciones:

1. *Modalidad híbrida* (presencial y online), para facilitar tanto la implicación de investigadores y alumnado de las universidades o centros de investigación donde las sesiones presenciales se realicen, como la participación de personas sin las necesidades de desplazamientos, especialmente en consideración de la participación de académicos iberoamericanos. Esta modalidad supone la realización de las sesiones en espacios con la tecnología requerida, y la utilización y gestión de una plataforma de videoconferencias.

2. La estructura de las sesiones corresponde al modelo de *conferencia principal + seminario de textos*. Reuniendo ambas metodologías, la de la lección magistral y el seminario de estudio de textos de referencia, se propicia la discusión y el debate riguroso en torno a los tópicos tratados. La organización concreta de esta doble metodología se

ajustará a los temas y ponentes. Las sesiones así organizadas se prevén de una duración entre las dos horas (120') y las dos horas y media (150'), dependiendo del número de ponentes, y reservando al menos 40' de tiempo para el debate y la discusión.

3. El *público objetivo* de la actividad lo conforman tanto investigadores como alumnado de nivel superior (últimos cursos de grado, posgrado y doctorado), especialmente en filosofía. El ámbito de referencia del público es internacional, contando con la *participación* de investigadores, docentes y estudiantes *de Iberoamérica, tanto en la asistencia como en la colaboración interinstitucional*. Para facilitar lo primero se propone realizar las sesiones por la tarde (en el horario de España), que corresponde por lo general a la mañana en la zona iberoamericana. Para facilitar lo segundo, se reservará al menos una de las sesiones del seminario para que sea impartida por investigadores de Iberoamérica.

4. La *periodicidad del seminario es anual*, contando con una horquilla de 5 ó 6 meses para su desarrollo (de febrero a junio, si bien en el caso del primer seminario se realizará entre marzo y mayo de 2023), y la *periodicidad de las sesiones es mensual*, fijándose un día al mes.

5. La participación de ponentes y asistentes será *certificada*, una vez registrada de modo presencial o virtual.

Programa y calendario

Calendario: de marzo a mayo de 2023.

Horario: de 17.00 a 19.00 horas (España).

Inscripción a través de:

[https://docs.google.com/forms/d/e/1FAIpQLSfU1LdVWnT10nFPsmJ7wU7B6a-vgePpykDH5qfutBSf-C-Ccg/viewform?usp=sf link](https://docs.google.com/forms/d/e/1FAIpQLSfU1LdVWnT10nFPsmJ7wU7B6a-vgePpykDH5qfutBSf-C-Ccg/viewform?usp=sf_link)

1º sesión: 29 de marzo (miércoles). **Orígenes de la antropología filosófica y su recepción en la Escuela de Madrid.**

Ponente:

Javier Hernández (IES Guadaleras de Los Yébenes, Toledo).

Temática y actividad complementaria: El origen de la antropología filosófica como paradigma en la Alemania de principios del siglo XX – Presentación de la traducción al castellano (Editorial Universidad de Granada) de *Los grados de lo orgánico y el hombre. Introducción a la antropología filosófica* (1928), de Helmuth Plessner.

Ponente:

José Lasaga (UNED): “La antropología filosófica en la Escuela de Madrid”.

Temática: En esta segunda parte de la sesión trataremos la recepción de la antropología filosófica en la Escuela de Madrid: Ortega, Zubiri, Gaos, Marías, Rodríguez Huéscar, Granell, entre otras figuras.

2º sesión: 24 de abril (lunes). Libertad y serenidad: ¿una antropología filosófica en Heidegger?

Ponentes:

Carlos Morujão (Universidade Católica Portuguesa): "El concepto de autenticidad en *Ser y Tiempo*".

José Manuel Chillón (Universidad de Valladolid): “Gelassenheit y superación de la voluntad: un modo no metafísico de ser en el mundo”.

Temática: Tomando como punto de partida los estudios monográficos de Carlos Morujão, *Verdade e liberdade em Martin Heidegger* (Piaget, 2016) y José Manuel Chillón, *Serenidad. Heidegger para un tiempo postfilosófico* (Comares, 2019), en esta sesión abordaremos los conceptos de voluntad, libertad, serenidad y autenticidad en la filosofía de Heidegger.

3º sesión: 30 de mayo (martes). Antropología filosófica y fenomenología trascendental en debate

Ponentes: **Javier San Martín (UNED) y Antonio Zirión (UNAM)**

Temática: En esta sesión abordaremos la compleja relación entre antropología filosófica y fenomenología trascendental, prolongando el debate que sobre esta temática han mantenido en los últimos años Javier San Martín y Antonio Zirión.

Instituciones e investigadores organizadores

Sociedad Hispánica de Antropología Filosófica
Universidad Nacional de Educación a Distancia
Universidad de Zaragoza

Tomás Domingo Moratalla
Juan Velázquez González
Noé Expósito Roper

Entidades colaboradoras

Departamento de Filosofía y Filosofía Moral y Política (UNED)
Grupo de Investigación en Fenomenología (UNED)
Unidad Predepartamental de Filosofía de la Universidad de Zaragoza
Universidad de Valladolid
Universidade Católica Portuguesa

Contacto: seminarioshaf@gmail.com